



Más trabas al desempeño científico

Señor Director:

La Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID) ha informado, a través de las bases del proceso, de la restricción para postular al concurso Fondecyt Regular 2026, aplicable a quienes se encuentran postulando en el concurso de proyectos de Exploración 2025. Considerando que ambos concursos tienen objetivos diferentes, que no se ha informado el resultado de la postulación en proceso y que la citada restricción se ha comunicado de manera retroactiva (quienes postularon no sabían que quedarían excluidos de siquiera postular a otro instrumento), la lógica de esta medida no parece ser otra que la de reducir el número de postulaciones.

Una estimación conservadora dice que una minoría de los proyectos en el concurso aún sin fallo serán financiados, lo que deja a la gran mayoría de sus postulantes tanto sin esos recursos como sin la alternativa de postular a otro instrumento.

Nos consta la difícil situación de numerosos grupos de investigación que hacen un tremendo esfuerzo para conseguir recursos para realizar su trabajo, en un escenario con un número creciente de investigadores y de recursos sin crecimiento acorde. A esto se suma la medida que se comenta, y otras situaciones tratadas recientemente en esta tribuna. Así, el sistema de apoyo a la ciencia parece cada vez más empeñado en dificultar el trabajo científico, agregando sucesivas capas de trabas. Como consecuencia, el desempeño profesional en investigación científica en Chile es más difícil, y más riesgosa es la dedicación de esfuerzo personal y de la sociedad a una actividad que, se dice, es relevante para el desarrollo del país.

DR. MANUEL KUKULJAN

Profesor titular, Facultad de Medicina U. de Chile